
立法會⼗⼀題：空置校舍
＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊

  以下為今⽇（⼗⼀⽉三⼗⽇）在立法會會議上陳偉業議員的提問和教
育局局⻑孫明揚的書⾯答覆：
 
問題：
 
  政府在⼆○⼀○年⼀⽉⼗三⽇的立法會會議上答覆本⼈的質詢時表⽰，
在⼆○○七⾄⼆○⼀○學年期間，只有3所校舍獲地政總署批准予非牟利機構
作其他⽤途，當局⼜表⽰，基於⾯積及其他技術上的限制，難以將某些空
置校舍改建為安老院舍。其後當局⼜表⽰，會再考慮研究將空置校舍改作
福利服務⽤途的建議。然⽽，據本⼈了解，現時仍有不少非牟利機構向政
府申請使⽤空置校舍但被拒絕，令不少空置校舍未能獲得善⽤。就此，政
府可否告知本會：
 
（⼀）⼆○⼀○年⼀⽉⾄今，按區議會分區劃分，新增的空置⼩學及中學校
舍的數⽬及其建築⾯積為何（以表列出）；當局計劃如何處理該等空置校
舍；
 
（⼆）現正申請使⽤該等空置校舍的非牟利機構的名稱，涉及的⽤途，以
及校舍空置前所屬的學校名稱為何；
 
（三）⼆○⼀○年⼀⽉⾄今，非牟利機構獲批使⽤的空置校舍數⽬、該等校
舍的位置及空置前所屬的學校名稱，以及獲批機構的名稱、校舍的⽤途及
使⽤年期；及
 
（四）當局會否重新考慮把合適的空置校舍改建為護理安老院，以及將空
置校舍批予少數族裔團體設置少數族裔的社區會堂或宗教設施；若會，詳
情為何；若否，原因為何？
 
答覆：
 
主席：
 
（⼀）由⼆零⼀零／⼀⼀⾄⼆零⼀⼀／⼀⼆學年（截⾄⼆零⼀⼀年⼗
⽉），共有九所⼩學根據學校統整安排⽽停辦；另有⼀所中學於同期停
辦。該⼗所校舍按地區劃分的數字，載於附件⼀。由於學校建築物會因建
造年份、學校⽤途類型和⽤地⾯積等因素⽽令校舍的樓⾯⾯積有所不同。
當局沒有所有校舍的建築樓⾯⾯積資料。
 
  教育局設有⼀套機制處理空置校舍。我們會因應校舍的⾯積、地點和
樓宇狀況，考慮它是否適宜重新分配作學校或其他教育⽤途。在⼀般情況
下，那些適宜再作上述⽤途的校舍，當局會在諮詢相關決策局和部⾨後確
定作重新分配為有關學校或其他教育⽤途。在上述⼗所校舍之中，兩所已
確定重新⽤作教育⽤途，另外六所將重新分配或預留⽇後再作教育⽤途。
已落實⽤作教育⽤途的空置校舍，教育局正與有關使⽤者商討在短期內重
新使⽤這些校舍的計劃。



 
  其餘兩所校舍經考慮後決定不適合／無須再作教育⽤途。按照有關既
定安排，我們已把這兩所校舍歸還有關部⾨以考慮作其他⽤途，並通知規
劃署。如個別政策局或部⾨表⽰有興趣使⽤這些空置校舍，他們須向相關
部⾨及規劃署查核及申請。
 
（⼆）⾃⼆零⼀零年⼀⽉⾄今，有兩所空置校舍經教育局考慮後決定不適
合／無須再作教育⽤途，並已歸還相關政策局／部⾨，詳細資料載於附件
⼆。相關政策局／部⾨正就收到有關使⽤該兩所前⾝為空置校舍的⼟地的
申請，按政府的既定政策、相關的⼟地契約條款，以及有關⼟地的⻑遠⽤
途，審視有關申請，當局現階段不宜透露詳情。
 
（三）⾃⼆零⼀零年⼀⽉⾄今，⼀所空置校舍已獲有關部⾨批准予非牟利
機構作其他⽤途。詳細資料載於附件三。 
 
（四）勞⼯及福利局指出，有鑑於⻑者對資助安老宿位的需求增加，社會
福利署⼀直與各有關政府部⾨保持緊密聯繫，研究在其轄下的新發展或重
建項⽬（例如公共屋邨），以及在空置的政府建築物（例如已停辦的校
舍）內，興建或改建成安老院舍的可⾏性。
 
  在研究個別地⽅或建築物是否適合作為安老院舍時，社會福利署需考
慮多⽅⾯的因素，包括有關地⽅或建築物的⾯積是否⾜以興建或改建成⼀
間具⼀定規模的院舍，以達致成本效益；有關地⽅或建築物亦必須位於公
共交通可達的位置，⽅便⻑者的家⼈探望。此外，由於空氣質素⽋佳或受
到噪⾳問題影響的地⽅未必適合⻑者居住，社會福利署在選址時也必須考
慮有關地點附近的設施和發展項⽬。
 
  在過去數年，社會福利署曾檢視多個空置校舍並探討能否將這些校舍
改建成安老院舍。然⽽，由於⼤部分校舍的⾯積都相對⼩，⼜或是因為其
他限制（例如處所因結構所限不能興建升降機或斜道，以⽅便體弱⻑者進
出），⽽最終不適合作安老院舍之⽤。社會福利署會繼續透過不同途徑物
⾊其他可供發展為安老院舍的地⽅及空置建築物。
 
  現時，⺠政事務總署轄下共有95間社區會堂及社區中⼼，提供設施給
地⽅團體租⽤以舉辦社區活動 。有興趣租⽤社區會堂及社區中⼼的少數族
裔團體可與相關的⺠政事務處聯絡。此外，若少數族裔團體建議將合適的
空置校舍改建為少數族裔社區會堂，⺠政事務總署會將建議轉交予有關空
置校舍的所屬部⾨跟進，並按需要提供適當協助。另⼀⽅⾯，⺠政事務局
⼀般會在宗教團體申請興建宗教設施的過程中提供協助。假若宗教團體向
政府申請使⽤空置校舍興建宗教設施，局⽅會考慮作出政策上的⽀持。

完
 
２０１１年１１⽉３０⽇（星期三）
香港時間１２時３３分


